
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

1989 г.

На снимке: Каждую весну мы являемся свиде
телями такого — или почти такого — варварско
го обращения с деревьями. После этих работ «по 
озеленению» вдоль улиц стоят обрубки, а мы гло
таем дорожную пыль. Наше дело решить — нра
вится ли нам это,
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Поздравляем
ПОБЕДИТЕЛЕЙ ПРЕД
МАЙСКОГО СОЦИАЛИСТИ
ЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
— КОЛЛЕКТИВЫ:

(по 5 группам предприя
тий)

— «Краслеемаш» (тт.
Шмидт В. А., Каменев
В. П., Рыбак А. П., Криво- 
носова В. И., Сушко С.);

— филиала № 4 «Крас- 
аетотехобслуживание» (тт. 
Яценко П. С., Бабицкий
А. М., Шляхтов В. Ф.
Дятлов А. И., Мухамедзя-
нов Ю.);

— гормолзавода № 1 (тт. 
Головко Б. И., Подлабошни- 
кова Т. И., Галениек А. Г., 
Абросимова И. X., Муто- 
вина И.);

— КМУ-1 треста Восток- 
сантехмонтаж (тт. Семенов 
М. Ф., Филатова О. И., 
Брюханова Е.).

—■ АТ Б «Красноярск- 
трансстроя» (тт. Грушевский 
Н. И., Мелехин В. А., Чон 
М. Т. МИитрохин С.);

— НПО «Сибцветметав- 
томатика» (тт. Царегород- 
цев М. Е., Сидоров А. Е., 
Еркалов А. А., Автушко 
А. У., Сибирцев И.).

РК КПСС, исполком рай
совета, РК ВЛКСМ.

Мы публикуем план работы , Октябрьского РК  
КПСС на II квартал 1989 года. Считаем, что чита
тель должен знать, как живет районная партийная 
организация, какие вопросы поднимает, какие проб
лемы решает, насколько они близки коммунистам, 
всем трудящимся района.

ПЛАН РАБОТЫ...

...И эффект работы
ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ 

ПЛЕНУМОМ РАЙКОМА
ПЕРЕД ОЧЕРЕДНЫМ

Пленум РК КПСС
О задачах районной 

партийной организации по 
коренному улучшению 
продовольственного обес
печения трудящихся рай
она.

Отчет члена Р К  КПСС, 
ректора политехническо
го института т. Ставера 
А. М., «О мерах по улуч
шению социально-быто
вых условий студентов 
института». Май.

Вопросы на бюро РК  
КПСС

О работе коммунистов- 
руководителей мясоком
бината и гормолзавода 
№  1 тт. Гончаренко 
А. Т. и Головко Б. И. 
пр выполнению постанов
ления бюро К К  КПСС и 
исполкома крайсовета от 
23.01.88 г. «О мерах по 
ускорению развития пе- 
1 ерабатывающих отрас
лей агропромышленного 
комплекса в 1988— 1995 
и» , (апрель).

Отчет коммуниста Фру- 
мина И. Д., директора 
школы №  106, о руко
водстве экспериментом по 
созданию школы развива
ющего обучения (май).

О работе партийного 
комитета ПО «Искра» по 
выполнению программы

социального развития кол
лектива. (июнь).

Заслушать информации 
о выполнении критичес
ких замечаний, высказан
ных коммунистами в хо
де отчетно-выборных соб
раний и X X X V I отчетно- 
выборной районной пар
тийной конфренции:

— секретаря парткома 
КП П  Темных В. И 
(апрель).

— секретаря парткома 
НПО «Сибцветметавто- 
матика» Сидорова А. Е  
(май).

— секретаря партбюро 
«КАТЭКН И Иугля» Зуди
на В. П.; (июнь).

Заслушать информацию 
по выполнению программ 
социального развития в 
коллективах ЗЭМ И, авто
колонны №  1263, КГЮ- 
ПАТ №  5, треста «Сиб- 
цветметремонт», институ
та «ПромстройНИИпро- 
ект». (в течение квартала).

Мероприятия
1. Провести День рай

онного комитета партии в 
коллективе УМиА №  3. 
(май).

2. Провести День от
крытого письма в трудо
вом коллективе завода 
электромонтажных изде
лий. (июнь).

полнен и,е коммунисту. Сей
час этот механизм не сра
батывает. Получается, что 
постановление готовит ап
парат, после принятия ре
шения сам аппарат занят 
исполнением этих постанов
лений, потом сам проверя-

Выборный партийный ак- весь выборный актив, а не ет, как исполняются им ис-
тив весь должен участвовать комиссия РК КПСС.-Хотя, полняемые постановления, 
в подготовке и проведении чтобы принять решение, Результаты анкетирования 
принятых партийных решений нужно вникнуть в вопрос, а коммунистов об их ин- 
и выражать мнение партий- это возможно только при формированное™ в делах 
ной организации в вышесто- участии в его подготовке, райкома: 
ящем органе. Можем ли мы 48 проц. выборного органа ни 66 проц. не могут назвать 
сегодня сказать, что в прини- разу не привлекались к под- сроки и повестку ближайше- 
маемых постановлениях на готовке пленумов и 40 проц. го пленума РК КПСС; 33 
пленумах и бюро РК КПСС — один или два раза, и их проц. не могут назвать, кто 
участвуют все коммунисты? роль заключалась в провер- из их партийной организа- 
И являются ли эти постанов- ке и написании справки. ции является членом выбор-
ления программой действий Как заинтересовать каждо- ного органа райкома; 62 
для районной парторганиза- го коммуниста в выполнении проц. не могли ответить, 
ции? Наверное, нет. Зачас- решений пленума РК? 51 когда их парторганизацию 
тую принимаемые решения проц. считают, что для этого заслушивали или планируют 
носят декларативный ха- пленум должен выражать заслушать на бюро РК. 
рактер; видимо, потому, что мнение коммунистов, 31 Почему же выборный ак-
отражают мнение секрета- проц. — осуществлять конт- тив не работает?   Пере-
рей и аппарата партийного роль за принимаемыми ре- груженность общественной 
комитета, а не мнения вы- шениями. работой. Незнание своей
борного органа, тем более Какой механизм ра6оты роли как члена выборного 
всех рядовых коммунистов. райкома партии должен органа. Отсутствие контроля

Приведу данные анкети- быть? Член райкома — вы- со стороны парторганизаций 
рования среди членов рай- разитель мнения первичной 33 Работой их представите- 
кома партии: парторганизации — доводит лямв вь|шестоящем органе.

На вопрос: откуда вы уз- предложение до комиссии ^ т0 нУжно сделать, что- 
наете повестку дня пленума? РК, комиссия собирает пред- _ ак.тив Работал? Пар- 
— 34 проц. ответили «из ложения, готовит вопрос и ™йный актив нужно учить 
пригласительного билета», выносит на пленум, который Работать системно, регуляр- 
11 проц. узнают в день про- принимает решение. Реше- н0: Повышать роль комис- 
ведения пленума. 62 проц. ние через члена РК дово- сии в Решении и орга- 
опрошенных не знают, что дится до партийной органи- низаиионных, и политиче- 
на пленуме заканчивается зации. коммунисты рассмат- ских В0Г|Р °С0В- 
обсуждение вопроса и при- ривают его на партийном С. В. КАНИН,
нимается решение, обяза- собрании, составляют меро- слушатель Новосибирской * 
тельное для выполнения пар- приятия и поручают их вы- ВПШ, 
тийными организациями и

Ваши предложения по плану работы райкома по 
вопросам, рассматриваемым на бюро РК КПСС 
просим направлять__по адресу: ул. Высотная, 15 
Октябрьский РК

коммунистами.
Только 8 проц. считают, 

что в подготовке вопроса на 
пленум должен участвовать КПСС, идеологический отдел.
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Объем промышленного 
производства но сравне
нию с соответствующим 
периодом прошлого года 
увеличился па 3,9 % .

Обязательства по пос
тавкам выполнили вес 
предприятия района на 
100%.

Более быстрыми тем
пами росло производство 
товаров народного пот
ребления (114,6%).

Благодаря сверхпла
новому производству то
варов народного потребле
ния производственным 
объединением «Искра», 
гормолокозаводом №  1, 
маргариновым заводом, 
НПО «Сибцветметавтома- 
тика», в целом по району 
план выполнен на 102,4% 
( + 1570 тыс. руб.), по 
товарам культурно-бы
тового назначения на
106,2 (+874 тыс. руб.).

Отстает по производ
ству товаров народного 
потребления мясоком
бинат ( — 1,9 млн. руб.).

По производству това
ров культурно-бытового 
назначения отстающих 
нет.

Вместе с тем с выпол
ненном плана по прибы
ли не справились произ
водственное объединение 
«Искра», мясокомбинат, 
завод электромонтажных

изделии и в целом рай
он — 97%.

В  капитальном строи
тельстве выполнены ос
новные показатели по 
деятельности заказчиков.

Справились с вводом 
основных фондов (133%).

Освоили лимиты капи- 
альных вложений (135%).

Перевыполнили план 
по строительно-монтаж
ным работам (122%). 
Но не все предприятия 
справились с отдельны
ми показателями: марга
риновый завод — кап
вложения, политехниче
ский институт — СМ Р 
(87%), инженерно стро
ительный — СМ Р 64%).

Подрядные строитель
но-монтажные организа
ции задание по генпод
ряду выполнили на 111%, 
собственными силами — 
на 108%. Отстающие — 
СМЛ-276 (91,2%) и мех- 
колонна №  39 (93,7%).

Значительно увеличил
ся ввод в действие Жилья, 
но вместе с тем из пла
новых 33 тысяч квадрат
ных метров государствен
ной комиссией принято
30,6 тысяч квадратных 
метров. Из-за существен
ных недоделок не сдан в 
эксплуатацию жилой дом 
по ул. Киренского ПО 
«Красноярскав то  до р» 
(подрядчик МСУ «Авто
дора»),

Предприятиями торгов
ли и общественного пита
ния план по товарообо
роту выполнен на 109,8%.

Реализация платных 
услуг населению района 
составила 102,5% от пла
на при темпе роста 
108,3%.

Край ста девятнадцати народов
ф  12 мая 1989 г. ф

Вестник

НА СНИМКЕ: студенты будущие медики на
практике в БСМП.

Сто девятнадцать — имен
но такое количество названий 
различных национальностей 
отметила Всесоюзная пере
пись населения 1979 года в 
нашем Красноярском крае. 
В общем-то для Сибири это 
не исключение, ведь сюда 
ехали и едут со всех концов 
страны. Но вот краев, где бы 
сразу было три автономии, 
больше в стране нет, а у 
нас — Хакасская автономная 
область, Эвенкийский и Тай
мырский долгано-ненецкий ав
тономные округа.
Из 3,2 млн.человек зафик

сированных переписью в 
1979 году, 2,8 млн. (86,9%) 
составили русские. На втором 
месте по численности — ук
раинцы, их оказалось 92 ты
сячи, далее хакасы — 62,6 
тыс. немцы — 54,5 тыс., та
тары — 49,9 тыс., белору
сы — 28,2 тыс., чуваши — 
27 . тыс., мордовцы — 15,8 
тыс. Таким образом десяти
тысячный рубеж превысили 
восемь народов. От 5 до 10 
тысяч насчитывают латыши, 
марийцы, эстонцы и удмур
ты. Из 119 национальностей 
превысили одну тысячу чело
век 33 народа, остальные ис
числяются десятками и еди
ницами. Например, два руту- 
льца, два цахура, один ижо- 
рец, один негидалец и т.д.
Особую группу составляют 

коренные сибирские национа
льности, чьи предки обжива
ли наш край сотни, тысячи 
лет назад, задолго до прихо
да русских. Ко времени поя
вления на берегах Енисея 
первых пришельцев из-за 
Камня (Урала), здесь жили 
сотни разноязыких племен, 
относящихся к различным, не 
родственным между собой 
языковым группам. Постепен
но они сливались в более 
крупные формирования, на
родности. Самый большой по 
численности коренной на
род — хакасы — живет на 
юге края. Хакасы относятся 
к тюркской языковой группе 
народов. Это очень развет
вленная группа, в нее входят 
десятки народов, удаленных 
один от другого на тысячи 
километров: якуты, тувинцы, 
узбеки, татары, азербайджан
цы, чуваши, турки и др. Об
щая численность хакасов по 
стране 71 тысяча, а в преде
лах края 62,6 тыс. 84,2% ха
касов края свободно владеют 
своим языком. Родственный 
хакасам народ — шорцы— 
живет в соседней Кемеровс

кой области, всего их 16 ты
сяч, но немного есть и у 
нас — 1,3 тыс., чаще всего 
их можно встретить в Хака
сии на западе Аскизского 
района, Из них владеют род
ным языком 70,2%. Третий 
народ Тюркской группы жи
вет на Крайнем Севере, это 
долганы. Их насчитывается
4,6 тыс, человек. Родным 
языком у них является якут
ский, им владеет 91,5% дол
ган. Якутов в нашем крае 1,3 
тысячи, из них 0,8  живет в 
Эвенкии.
К коренному населению 

края относятся эвенки. Они 
входят уже в другую языко
вую группу — тунгусо-манчу- 
жскую (к этой группе относя
тся манчжуры, нанайцы, удэ
гейцы и др.) Всего в стране
27,3 тыс. эвенков, а в нашем 
крае 4,2 тысячи. Большинст
во (80,2%) знают родной 
язык.

В Туруханском и соседних 
районах по Енисею и его 
притокам проживают кеты 
(1 тысяча человек). Их язык 
уникален — не родственен 
ни одному другому языку ми
ра. Владеет этим языком 
лишь 61,5 проц. кетов, оста
льные перешли на русский. 
Автономии кеты не имеют.

На Таймыре, рядом с дол
ганами обитают еще три на
рода, их языки относятся к 
самодийской группе. Это не
нцы, энцы и нганасаны. Са
мые многочисленные из них 
ненцы, их всего 29,9 тысяч, 
но в нашем крае лишь 2,5 
тыс. 90,4% ненцев владеют 
родным языком. Нганаса
ны — самый северный народ 
нашей страны. Их в крае 
789 человек, почти все зна
ют родной язык,- Третья на
циональность — энцы —
так мала, что последняя пе
репись их не учитывала, отне
сла к ненцам. Но у них есть 
свой язык. Их примерно 300- 
400 человек.
Все коренное население

края в сумме составило око
ло 80 тысяч человек или 2,5 
процента, но при этом север
ные народности заселяют
около половины территории. 
В некоторых местах, насе

ленных ныне русскими, сох
ранились следы обитания ко
ренных народов — в назва
ниях рек, гор, сел. Они не 
вымерли и не были уничтоже
ны, а слились с русскими, В 
Картузском районе есть село 
Моторское. Но к современ
ной технике это название от

ношения не имеет. Здесь 
обитало племя маторов (или 
мадоров). Часть из них пе
реселилась за Енисей и сли
лась с хакасами, остальные 
ассимилировались русскими. 
Недалеко от Красноярска по 
реке Каче к началу XX века 
слилась с русскими группа 
«подгородних качинцев»— 
северный островок хакасов. 
В середине 50 х годов под 
Канском ученые застали по
следнюю камасинку, помня
щую родной язык, относящи
йся к самодийской группе, 
На территории Тюхтетского, 
Бирилюсского, Большеулу- 
йского районов еще сто лет 
назад жило около 1,5 тысяч 
тюркоязычных чулымцев — 
мелетских татар, близким ха
касам по языку и культуре. 
Сейчас от них осталось лишь 
130 человек, записанных ха
касами, почти все они живут 
в одном селе — Пасечное 
Тюхтетского района. Полови
на из них, особенно дети, 
знают только русский язык. 
Выше по течению во многих 
селах коренные русские но
сят фамилии мелетских та
тар, но многие не знают о 
своем неславянском происхо
ждении. И немудрено — по
стоянные смешанные браки 
привели к тому, что потомки 
мелетцев от русских внешно 
стью не отличаются.

Многие русские жители края 
имеют среди своих предков 
не только славянских выход
цев с запада, но и предста
вителей коренных сибирских 
народов. Еще активнее идет 
смешение между пришлыми 
национальностями с одной 
стороны и русскими с дру 
гой. Особенно это относится 
к родственным русскому на 
роду украинцам и белорусам. 
Почти 90% браков у них 
приходится на русских.

Многонациональность на
шего края — реальность, с 
которой необходимо считать
ся. В ней залог взаимообога- 
щения культур, но в ней же— 
трудности и сложности.
Национальная политика 

должна базироваться на на
учных исследованиях совре
менных этнических процессов. 
Но в краевом центре нет 
ни одной научной лаборато
рии, которая проводила бы 
подобные исследования. Этот 
В, П. Кривоногое, канд. ист. 
наук, энтограф, ст. науч. со
трудник Красноярского пед
института

Красноярск на глазах ста
новится открытым городом. 
Не так давно Красноярский 
университет посетила деле
гация Хейлунцзянского уни
верситета (г. Харбин, Ки
тай). Принято решение о 
разностороннем сотрудни
честве: возможном обмене
студентами, стажировках и 
чтении лекций преподавате
лями, взаимном приглаше
нии на научные конферен
ции, симпозиумы, проведе
нии совместных научных со
ветско-китайских семинаров, 
помощи в приобретении и 
обмене оборудования; о 
представительстве друг дру
га в своих странах и за ру
бежом в случае установле
ния научных, деловых и дру
гих контактов.

В Красноярске делегация 
побывала на премьере бале
та «Тысяча и одна ночь», 
участвовала в студенческом 
вечере КГУ «Знаток Китая».

Красноярский университет 
получил приглашение посе
тить Китай в мае июне для 
заключения договора о сот
рудничестве.

♦  В Политехническом ин
ституте создан хозрасчетный 
центр «Спектр».

Основные направления 
деятельности: научно-техни
ческое творчество; органи
зация досуга и общественно
го питания; , спортивно-оздо
ровительная работа; услуги 
населению; работа по тру
довым соглашениям с пред
приятиями; репетиторство и 
другие.

Цель создания центра — 
способствовать экономичес
кой независимости студен
ческой молодежи.

* ИЗ КРАЕВЫХ АРХИВОВ. (В связи с этой публикацией
Субботним весенним днем товано и заключено в тюрь- 

28 марта 1920 года красно- му около 400 человек, 
ярцы стали свидетелями мае- В застенках тюрьмы оказа- 
совой похоронной процессии, лиць многие партийные работ- 
На городском кладбище в ники. Членам Красноярского 
братской могиле были пере- Совета не удалась попытка 
захоронены замученные и эвакуироваться на пароходах 
расстрелянные в период кол- вниз по Енисею и северным 
чаковщины советские и пар- морским путем пробиться в 
тийные работники. Почтить Европейскую Россию. Тщет- 
память погибших на площади ными оказались усилия по 
Революции (Ново-Базарной) вакуации ценностей из Крас- 
собрались родственники, пре- ноярского государственного 
дставигели партийных, совет- банка, несмотря на то, что 
ских органов власти, послан- «банковская операция» под 
цы промышленных предприя- руководством комиссара 
тий, различных учреждений Э. Шульца была блестяще 
города Площадь была бук- подготовлена. Около 300 че- 
вально запружена народом, ловек — члены Красноярско- 
венками и живыми цветами, го Совета, красногвардейцы,

Около 4-х часов дня тра-интернационалисты, сторонни- 
урная процессия тронулась в ки Советскои власти оказа- 
путь. О массовости ее свиде- лись в Р*ках карательной
тельствует такой факт: когда Г Л З Т н и с Г  н а Т р Г в а ?  
колонна сворачивала в Пок- ,  _ . 1/ «большевистской Флотилии^,ровскии переулок (ныне ул. 4
Сурикова), хвост ее тянулся Первыми жертвами реак- 
далеко по Воскресенской ции стали командующий во- 
улице (пр. Мира). енными силами Енисейской

Кому же отдавалась столь губернии Т. П. Марковский,
торжественно последняя дань? член ЦИК Советов Сибири
Среди имен, занесенных на А. П. Лебедева и инженер
мемориальную доску обелис- С. Б. Печерский, погибшие
ка, установленного на брат- от рук озверелых казаков в
ской могиле, известные едва день прибытия в Красно-
ли ни каждому горожанину ярск колонны захваченных
Боград, Перенсон, Маерчак, советских работников.
Пекарж, Довбня. u -. На гибель своих товари-

Трагическим летом 1918 го- щей Красноярский комитет 
да только среди рабочих же- большевиков выпустил лис- 
лезнодорожников было арес- товку « . . . Нет  слов на че

не обойти и чтение другой — повести «Щепка», — См. альманах «Енисей», № 1; 1989 г.
ловеческом языке, чтобы пе
редать всю бездну утончен
ных мук над товарищами, 
захваченными в низовьях 
Енисея. Всю дорогу над ни
ми измывалась пьяная орда 
хулиганов, как только может 
придумать ум человеко-зве- 
ря. Были насмерть замуче
ны Марковский, Лебедева,

походкой Дубровинский... 
— вспоминала позднее сви
детельница событий А. По
меранцева.

С апреля 1919 года по 
приказу колчаковского гене
рала Розанова заключенные 
Красноярской тюрьмы ста
новились заложниками. За 
особо неудачные операции

Трагический юбилей
Печерский и ряд других то
варищей. Но палачам пока
залось мало этих жертв. За 
городом найдено несколько 
товарищей, изрубленных 
шашками... В тюрьме — 
пир сатаны, какая-то вакха
налия кровожадности. Арес
тованных раздели донага, 
били нагайками, приклада
ми, каблуками»...

Тюрьма жила в тревоге и 
страшных предчувствиях. 
Осенью октябрьской ночью 
1918 года предчувствия эти 
оправдались. В ночь с 24-го 
на 25 октября в тюрьму 
явился отряд чехословаков 
и по приказу генерала Гай
ды потребовал выдать Вейн- 
баума, Бедопольского, Дуб- 
ровинского, Яковлева и Па- 
радовского. Обратно они не 
вернулись. Тоска охватила 
тюрьму. В ушах оставших
ся звучали прощальные сло
ва Вейнбаума, казалось, 
вот-вот войдет своей легкой

колчаковских войск на фрон
тах заключенных расстрели
вали целыми партиями, по 
10 и более человек,

В ночь с 29 на 30 апре
ля была расстреляна очеред
ная группа заложников.

Виктор Самуилович Ма
ерчак — политический ссы
льный, известный врач, ко
миссар Красноярского Сове
та, заведующий врачебно
санитарным отделом губис- 
полкома. Иван Блинов — 
член Рыбинского Совета 
Канского уезда. Карл Ае- 
вальд, ссыльный большевик, 
бухгалтер продовольствен
ной управы, казначей отря
да советских работников, 
эвакуировавшихся в низовья 
Енисея, комиссар финансов. 
Рабочие-красногварде й ц ы 
Василий Мариловцев, Ген
надий Коростелев, Алексей 
Нитавсшй; крестьянин с. 
Нахвальского, комиссар, 
член штаба боевой дружи

ны Григорий Саломатов; 
член продовольственной сек
ции при Соединенном губерн
ском исполкоме Александр 
Семененко; Иоган Пепсин, 
Ян Бойчук.

Поддержкой для заклю
ченных в эти страшные дни 
оставался Я. Боград — 
большевик, агитатор. Но ве
сенней ночью 10 мая раз
дался очередной грохот от
воряемых дверей; вызвали 
10 человек, в том числе — 
Якова Бограда.

В архивном фонде Крас-, 
ноярского окружного суда 
сохранилась копия обраще
ния коменданта к начальни
ку Красноярской тюрьмы: 
«Предлагаю с получением 
сего выдать подпоручику 
Стемпневскому арестантов: 
Менчука (Ракомболь), Кон
шина Ивана, Веймана Федо
ра, Иоффе Семена, Богра
да Якова, Шульца Эрнеста, 
Петёрсона Адольфа, Стен- 
слау Яна».

Погибли прекрасные лю
ди. Убежденный большевик, 
великолепно образованный 
Яков Ефимович Боград. 
Адольф Густавович Петер
сон ■— спокойный, уравно
вешенный, признанный руко
водитель, председатель Ени
сейского Совета в 1917 го
ду. Семен Моисеевич Иоф
фе — председатель Енисей
ского уездного Совета, ко
миссар, член правления гу

бернского союза кооперати
вов, Федор Иванович Вей- 
ман — комиссар и комен
дант военного городка г. 
Красноярска, член солдатск
ой секции. Ольгерт Янович 
Петерсон — член губиспол- 
кома, заведующий информа
ционным бюро. Ян Матисо- 
вич Стенлау — учитель, в 
1917-18 гг. начальник кара
ульной команды Енисейско
го губисполкома. Эрнест 
Янович Шульц — ссыльный 
латыш, комиссар государст
венного банка с января 
1918 года — редактор «Ра
бочекрестьянской газеты».

Шесть человек погибли от 
рук палачей в ночь с 12 на 
13 июня. Среди них — 
член Енисейского уездного 
комитета Сергей Михайло
вич Тамаров; первый пред
седатель губернской ЧК Гри
горий Иванович Пекарж.

Противодействие интер
вентам нарастало во всех 
слоях общества; все более 
набирало силу партизанское 
движение. Это вызывало 
ярость и злобу интервентов. 
В ночь с 17 на 18 сентяб
ря 1919 года была расстре
ляна самая большая партия 
заложников — 31 человек. 
Их короткий жизненный путь 
ждет своих исследователей.

С.МИНИНА, 
заведующая отделом

информации крайгосархива.
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Дайте «зеленый свет»
КУРСОМ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

Дальнейшее развитие те
левизионного вещания воз
можно лишь путем исполь
зования спутникового те
левидения, поскольку дру
гие технические средст
ва —: радиорелейные, ка
бельные линии и т д. — 
требуют или больших ма
териальных затрат или во
обще невозможны. Отрад
но видеть, что наше объе
динение внесло ощутимый 
вклад в реализацию зада
чи использования спутни
кового телевидения. Осво- 
ив еще в начале 80 х го
дов приемные спутниковые 
станции теле- и радиове
щания типа «Москва», 
«Экран КР» , а также ре
трансляторы типа ФТР- 
мы дали возможность зна
чительно увеличить число 
телезрителей- Однако да
льнейшее развитие спут
никового телевидения ста
ло сдерживаться в связи с 
тем, что стоимость разра
ботанных станций была 
достаточно высока, осо
бенно если речь шла о 
приобретении их для ин
дивидуального пользова
ния.

Дальнейшее совершен
ствование данной техники 
велось с учетом этого не
достатка, однако создан
ные нашим конструктор
ским бюро «Москва НК», 
«Экран ПК» по ряду при
чин не были своевременно 
освоены и сегодня уже 
безнадежно устарели как 
по используемой элемен
тарной базе, так и по схе
матическим решениям. 
Они •— будем называть 
вещи своими именами — 
не могут конкурировать 
с аналогичными устройс
твами, выпускаемыми в 
зарубежных странах-

Чтобы не сойти оконча

тельно с прежних позиции, 
коллектив конструктор
ского бюро, считающийся 
пионером в создании упо
мянутых выше станций, 
приступил в 1987-88 го
дах к созданию нового по
коления приемных стан
ций! спутникового телеве
щания. Разработки ведут
ся форсированно, с учетом 
новейших достижений в об
ласти элементной базы, 
схемотехники и техноло
гии. Так, уже в текущем 
году завершится разработ
ка станции «Москва МС», 
которая придет на смену 
старой «Москве». Ее га
баритно-массовые харак
теристики снижены в 10- 
15 раз, энергопотребите
ли — тоже в несколько 
раз. Аналогичные резуль
таты достигнуты и при 
разработке новой станции 
«Искра - 700», «Москва 
ран».

Серьезным достижени
ем коллектива я считаю 
завершаемую в нынешнем 
году работу по созданию 
приемных станций в но
вой системе спутникового 
телевидения «Геликон». 
Эти станции позволяют ве
сти одновременно прием 
четырехпрограммного те
левидения на любом из 
40-частотных каналов, а 
также цифрового радиове
щания-
Все это предстоит осво

ить нашему производст
венному объединению в 
ближайшие 199091 годы. 
Задача, конечно, очень 
сложная, требующая вни
мательного подхода к ор
ганизации производства, 
оснащению его современ
ными техническими и тех
нологическими средствами-

Новое поколение станций 
«Искра - 700», «Москва

МС» создается с учетом 
минимальной стоимости, 
чтобы могли их купить не 
только геолого-разведоч- 
ная партия, леспромхоз, 
охотничий кооператив, но 
и отдельный лесоруб, охо
тник, пастух. Сегодня изу
чается возможность сбыта 
этих станций и за преде
лами нашей страны- Это 
наложит на нас двойную, 
тройную обязанность под
готовиться к выпуску стан
ций на уровне мировых 
стандартов-

Будет открыт «зеленый 
свет» дальнейшему разви
тию индивидуального 
спутникового телевиде
ния после завершения ра
зработки и внедрения ста
нций «Искра-12», «Иск
ра-123», над созданием ко
торых наш коллектив на
чал работать в нынешнем 
году.

Как видите, задачи, сто
ящие перед коллективами 
конструкторского бюро, 
очень сложные и ответст
венные- Решение их тре
бует настойчивой, целена
правленной творческой ра
боты, а реализация их во 
многом определит перспе
ктивы развития завода, 
производственного объе
динения «Искра». К  сожа
лению, сконцентрировать 
внимание только на реше
нии этих задач мы пока 
не можем. Инженерные 
силы нашего бюро очень 
час!о отвлекаются на со
провождение, внедрение 
новых изделий- Я  считаю 
такое положение ненорма
льным; т-к. на заводе есть 
отдел главного конструк
тора, ' которому следует 
нести полную ответствен
ность за этот участок ра
боты ■ . .
Г- Рагзин, начальник кон
структорского бюро про
изводственного объедине
ния «Искра».

ДЕЛО К ВЕЧЕРУ
Пресс-центр получил зада

ние: выяснить, как отдыхает 
молодежь района. И вот мы 
в пути. А дело близится к ве
черу. Перед нами детско- 
юношеский клуб «Стрела». 
Заходим. Две комнаты, одна 
из которых на замке. Другая 
комната напоминает интер
нат военной поры для детей- 
сирот: ребята в возрасте от 
7 до 17 лет. Согласитесь, 
диапазон возрастных катего
рий слишком широкий. Чем 
они занимаются вместе? Де
вочки с воспитательницей Ма
рией Петровной учатся вя
зать; над их головами в бук
вальном смысле летает тен
нисный шарик, часто преры
вающий занятия рукоделием. 
Слева от теннисного стола 
проходит урок фортепиано; 
таким образом, все, кто вя
жет и играет, одновременно 
погружены в мир музыки.
Направляемся в другой дет

ский клуб, «Бригантина», ко
торый находится в ведомстве 
завода Краслесмаш.- Его ру
ководитель Лариса доброже
лательно приглашает нас за
йти. В отличие от предыду
щего, впечатляют размеры 
клуба: несколько больших ко
мнат, светло и тепло. Впро
чем. налицо все те же атри
буты: теннисный стол, биль
ярд, кто-то играет на форте
пиано, в другой комнате де
ти занимаются аэробикой. 
Заметна «чистота убожества» 
в этом клубе. Недавно прове
денный косметический ре
монт прикрывает пробитые 
перегородки; окна, украшен
ные серыми занавесками, ве
тхая старая мебель.

Сколько ребят посещает та
кие клубы? — Много! Но за
частую в них не до воспита
ния. Если же познакомиться 
с педагогической литерату
рой соцстран, то можно уви
деть другой подход. Заведу
ющий кафедрой детской пси
хологии Берлинского универ
ситета (ГДР) Франц Беккер 
пишет; «При строительстве

любого жилого дома мы пре
дусматриваем одну трех—че
тырехкомнатную квартиру 
для детей, живущих в этом 
доме. Здесь они могут сва
рить себе кофе, просто по
болтать с друзьями, если к 
родителям пришли гости. И 
оформить квартиру согласно 
своим эстетическим взглядам 
и вкусам трже предоставляе
тся детям. Служба педагогов- 
воспитателей как таковая от
сутствует, но при коммуна
льных отделах работает груп
па, отвечающая за состояние 
дел в детско-подроетковых 
клубах на микроучастках. 
Средства на содержание этих 
квартирклубов выделяются 
государством и родителями 
детей».
Сумерки между тем все сгу

щаются, на улицах стало 
меньше людей. Слоняются 
без дела подростки, которым 
не хватило денег на ночной 
просмотр видео фильма, дет
ские клубы на замке — жизнь 
в них прекращается уже в 8 
часов вечера, молодежных ка
фе нет, клубов тоже. 
Останавливаем на улице де

вушку 15-16 лет, зовут Олей, 
учится в 106’й школе. Спра
шиваем: — Что ты сегодня 
вечером делаешь, где отдыха
ешь?
— Встречаемся всегда у по

други дома. Смотрим «ви
дик», болтаем с друзьями, — 
отвечает она.
— На дискотеки не ходите?
— Хороших дискотек мало, 

собирается там всегда один 
и тот же круг ребят, а у нас 
в районе я, честно говоря, 
даже не знаю, где дискотека 
находится, может, в ГорДК? 
Но я туда не хожу.
Двое молодых людей рас

сматривают афишную тумбу. 
Спрашиваем о том, как они 
проводят свое свободное вре
мя.
— В основном дома с дру

зьями, изредка кино и уж со
всем редко —■ ресторан, по
скольку не кооператоры . . .

Еще мы заглянули в моло
дежный центр Октябрьского 
РК ВЛКСМ. Дверь открыл 
сам директор центра «Иници
атива — 88» Александр Куш- 
ко. Мы попросили его рас
сказать историю создания 
центра, где есть клуб, кафе, 
дискотека.
— Наш центр — первый в 

районе. Мы перестали упо
вать на общепит, профсоюзы 
и ДК, тешить себя надежда
ми, что будут выделены сре
дства, и построили первый 
комсомольский клуб на день
ги, заработанные центром. 
Теперь в клубе вы можете 
посмотреть видеофильм, по
слушать легкую музыку, 
встретиться с друзьями, вы
пить чашечку кофе, сьесть 
бутерброд. Можете организо
вать коллективный вечер, по
сетить наш рок-клуб, видео
клуб. Жаль, конечно, что 
пришлось так долго ждать 
документов, разрешающих 
вести хозяйственную деяте
льность комсомолу . ..

В какие «культурные заве
дения» в районе можно пой
ти еще? У нас много видео
салонов. Но 28 февраля это
го года Крайисполком при
нял решение «запретить пла
тный показ нелицензионных 
видеофильмов и видеопрог
рамм на всей территории 
Красноярского края», и пер
вый, на кого обрушился 
шквал жалоб и претензий, 
оказался комсомол, т.к. виде
осалоны до этого открыва
лись, в основном, при коми
тетах комсомола. Октябрьс
кий РК комсомола провел пе- 
реригистрацию всех видеото
чек, оставив пять салонов, 
работающих от молодежного 
центра. А вскоре выяснилось, 
что те, кому райком запре
тил заниматься этой деятель
ностью, перешли под крышу 
других ведомств и продолжа
ют заниматься показом виде
офильмов в непригодных для 
этой цели помещениях, испо
льзуя в репертуаре «клубнич
ку». И таких салонов в райо
не большинство.

Пресс-центр 
Октябрьского РК ВЛКСМ

Первые четыре месяца 
1989 года характеризуются 
продолжающимся осложне
нием оперативной обстанов
ки на территории района. 
По сравнению с аналогич
ным периодом прошлого го
да количество преступлений 
увеличилось на 263, что со
ставляет + 115 процентов. В 
два раза увеличилось число 
разбойных нападений. Уча
стились грабежи, хулиган
ские проявления, угоны ав
тотранспорта.

Особое тревожное поло
жение сложилось на улицах 
и б общественных местах. 
Здесь рост преступности со
ставляет соответственно 300 
и 400 проц. Львиную долю 
в этой категории преступ
лений занимают грабежи и 
хулиганские проявления.

Продолжает увеличиваться 
количество квартирных краж. 
Их за квартал совершено 
113, что на 59 больше, чем 
за I квартал в прошлом го
ду.

Растет пьяная статистика.

МИЛИЦИЯ СООБЩАЕТ
За три месяца помещено в 
медвытрезвитель 1486 чело
век, направлено на прину
дительное лечение в КНД 
217 человек, в ЛТП 15 че
ловек, выявлено 43 самогон
щика, за • спекуляцию спирт
ными напитками привлечено 
к ответственности 12 чело
век, направлено на прину- 
состоянии 44 подростка. На 
почве пьянства произошло 
500 семейных скандалов, для 
разбирательства в которых 
выезжали сотрудники мили
ции. Процветает пьянство 
на рабочих местах: выявле
но милицией 55 пьяных ра
ботников на производстве.

Не смолкает телефон в 
дежурной части РОВД. За 
сутки принимается 30—40 
заявлений и сообщений о 
различного рода происшест
виях. Здесь и заявления о 
дорожно - транспортных про
исшествиях, пожарах и ухо
дах из дома как подростков,

так и взрослых, сигналы о 
спекуляции и припрятыва
нии продуктов. Звонки о 
разбушевавшихся семейных 
дебоширах, о собирающих
ся подростках и хулиганах. 
На все сигналы работники 
дежурной части стараются 
реагировать, исходя из 
имеющихся у них возмож
ностей. Только по «горя
чим следам», т. е. в тече
ние суток разрешено 236 
спецсообщений, изъято с 
улиц и общественных мест 
303 хулигана, выявлено 372 
мелких хищения, задержано 
36 бродяг..

Большая работа проводит
ся сотрудниками милиции 
по постановке квартир граж
дан на пульт централизован
ной охраны. Из охраняемых 
милицией квартир не совер
шено ни одной кражи.

Г. К. КАРПОВ, 
начальник политчасти 
Октябрьского РОВД.

Открытое письмо
ДЕПУТАТОВ И ЖЕНСКОГО СОВЕТА ОКТЯБРЬСКОГО 

РАЙОНА
Горисполком, пользуясь не менее 20 кабинетов (в 

старыми административно- районе проживает 72 тыс. 
командными методами, стол- женщин). С уверенностью 
кнул интересы трудящихся можно сказать, что сложив- 
Октябрьского района, его шееся положение с медицин- 
депутатов с интересами ским обслуживанием жен- 
крайпсихдиспансера, его щин в районе способствует
больными и пытается до
казать свою правоту.

Давно уже в .печати и на 
сессиях Октябрьского и дру-

увеличению числа пациентов 
детского психодиспансера.

На протяжении ряда лет, 
являясь завгорздравотделом,

гих Советов народных депу- тов. Остапенко не прояв
татов ставится вопрос 
системе планирования
или иных мероприятий. Уко- роде,

о лял особой заботы о разви- 
тех тии здравоохранения в го-

теперь, будучи
ренившаяся система такова: главным врачом указанного 
крайсовет рассматривает, выше диспансера, уже вто- 
например, план здравоохра- рично посягает на готовые 
нения, утверждает; следом помещения, именно в нашем 
через несколько дней сес- районе. Одно освободившее- 
сия горсовета рассматрива- ся после переезда исполко- 
ет, утверждает. Затем еле- ма райсовета помещение 
дует сессия районных Со- удалось отвоевать в полном 
ветов — рассматривают, ут- смысле этого слова, т. к. в
верждают... районе в течение нескольких

Возникает вопрос: утвер- ле1% не было школьного
ждают ли? Или автоматиче- Учебно - производственного 
ски голосуют? Ведь практи- комбината, нет до сих пор 
чески ничего и никому вне- Дома пионеров и школьни
сти в прошедшие таким пу
тем «планы» не удается, 
кроме несущественных по-

ков. 'В сложившейся ситуа
ции стали взывать к нашей 
заботе о детях. Депутаты

п р а в о к ,  т . к . в с е  у ж е  д а в н о  Р а й о н а , з а б о т я с ь  и м е н н о  о 
у т в е р ж д е н о  с в е р х у !  25  Д е т я х > н е  п р о т е с т о в а л и ,  к о -  

Д е п у т а т ы  р а й с о в е т а  н е  р а з  г’А а Р а н е е  д в е  из 3-х п л а -
предлагали, чтобы планы со
ставлялись и утверждались в 
районе, исходя из его нужд, 
потребностей, наказов изби
рателей. Пусть даже в пре-

новых женских консультаций 
отдали под детские поли
клиники (по ул. Новая заря 
и в Ветлужанке). Но когда 
встал вопрос о передаче по-

делах каких-то контрольных средней из плановых женс- 
цифр отпущенных средств, ких консультаций, располо- 
но все же то, что нужно женных рядом с новым род- 
району, его избирателям. До м р м , депутаты запротесто- 
Это было бы действительно вали. Писали письма во все 
народное волеизьявление де- инстанции, не получая отве- 
путатов. Не хватает средств та- ^  тогда этот вопрос был 
— идите, находите, дока- вынесен на сессию Октябрь- 
зывайте, подымайте обще- ского райсовета, где депу- 
ственность для участия в таты здиногласно приняли 
решении тех или иных за- Решение о переводе женской 
дач. Так, казалось, и долж- консультации из приспособ
ив бы быть! Но! ленного помещения по ул.

Даже в эти, утвержденные Попова в типовое по ул. 
таким застарелым потолоч- Копылова, 27. Казалось бы 
ным методом, планы вносят- решение сессии отвечает 
ся несогласованные с рай- всем пеанам, утвержденным 
онным Советом народных ранее ею же и всеми сове- 
депутатов (не исполкомом) тами выше, 
коррективы. Это вызывает Но начинается мышиная
возмущение депутатов и их возня, оказывается, ' реше- 
избирателей. Кто дал право ние сессии «противоречит» 
отдельным руководителям ре- РАСПОРЯЖЕНИЮ! СВЫ- 
шать за депутатов их зада- ШЕ! (?) о передаче этого 
чи, их планы, их наказы из- помещения под психодис-
бирателей?

В газете 
рабочий» (от 3.03.89)

пансер. Начинается спеку- 
«Красноярский ляция на непонимании за- 

уЖе дач детства, искусственно
была напечатана статья сталкиваются интересы де
председателя Октябрьского тей и будущих матерей, 
районного женсовета Рома- 31 марта 1989 года на 
новой Э. А. о том, что у заседании трех постоянных 
района отбирают типовое комиссий и райженсовета 
помещение, предназначен- прибыли председатель город- 
ное под женскую консуль- ской постоянной комиссии 
тацию, якобы под краевой по здравоохранению Б. С. 
детский психодиспансер. Су- Граков и зав. горздравотде- 
ществующая с 1976 года лом В. Н. Щербо, с целью 
женская консультация нахо- узнать мнение депутатов и 
дится в приспособленном прийти, наконец, к единому 
под нее постороннем поме- решению, 
щении и имеет всего 4 вра- Никто из руководителей 
чебных кабинета, в которых района на это заседание не 
одновременно ведут прием пришел! (А вдруг?!) 
по 3—4 врача. Требуется же После полуторачасового

разговора и обмена мнения
ми, в присутствии коррес
пондента краевого радио и 
депутата Верховного Совета 
РСФСР т. Бондар Н. П., 
стороны пришли к выводу, 
что несмотря на острую не
обходимость того и друго
го, решающее право на сто
роне депутатов и их комис
сий, настаивающих на вы
полнении 'решения сессии 
райсовета об открытии пла
новой женской консульта
ции. И это решение было 
закреплено рукопожатиями и 
пожеланиями оснастить жен
скую консультацию импорт
ным оборудованием. Однако,
4 апреля 1989 года собира
ется заседание горисполко
ма, на котором вновь обсуж
дается этот вопрос и наме
чается создание авторитет
ной «нейтральной» комиссии 
из медработников: ясно, что 
с целью пересмотра реше
ния принятых сессией рай
совета и совместного засе
дания от 31.03.89.

Все, наверное, не дошло 
бы до такого накала, если 
бы руководители исполкома 
в лице председателя Поно
марева В. А. и секретаря 
Елисеевой В. А. не извра
тили смысл решения сессии, 
представив выписку из него, 
что «сессия райсовета хо
датайствует о выделении 
помещения в доме N; 27 по 
ул. Копылова под женскую 
консультацию. На самом 
же деле депутатами было 
предложено записать в ре
шении: «Сессия райсовета 
постановляет открыть жен
скую консультацию в доме 
N= 27/78 согласно плана 
развития здравоохранения 
района, утвержденного сес
сией райсовета от 18.02.87». 
И, наверное, не было бы 
такой остроты, если бы не 
молчаливое согласие тт. 
Рычкова и Пономарева с 
распоряжением крайиспол
кома от 1988 г. о передаче 
помещения под психдиспан
сер. Беспринципное отноше
ние горисполкома и руко
водства района к решениям 
сессии, выступлениям депу- • 
татов, решениям постоянных 
комиссий, мнениям общест
венности вынуждает нас:

1. Потребовать созыва 
внеочередной сессии райсо
вета.

2. На сессии поставить 
вопрос о доверии к руко
водству исполкома.

В случае отрицательного 
решения:

Поставить вопрос о снятии 
своих депутатских полно
мочий.

Надеемся, что такая по
становка вопроса перед вы
борами народных депутатов 
РСФСР и в местные Сове
ты заставит задуматься тех 
или иных администраторов- 
руководителей.

Депутаты райсовета
С. И. Елисафенко,
Г. С. Тананыкина, 

Г. А. Есина, 
Е. Н. Чернявская, 

Землянухин.
Председатель райженсовета 

Э, А, Романова,



tfe Вестник
Красноярский университет уже несколько лет практикует 

«Музыкальный университетский абонемент», т.е. 2-3 ра
за в месяц снимает Малый концертный зал, обеспечивая 
своим сотрудникам и студентам посещение почти всех кон
цертов нашего симфонического оркестра и приезжих со
листов. Можно сказать, что КГУ — слушатель всего репер
туара, который идет в Малом концертном зале. При этом 
для преподавателей и студентов эти концерты бесплатны, 
что немаловажно, т.к. дает возможность не эпизодическо
го и случайного, а постоянного приобщения к культуре.

Может быть, профкомам предприятий стоит подумать 
об организации таких вечеров для своих рабочих, вечеров 
которые несут глубокую просветительскую идею? Можно 
было бы заключить договор о сотрудничестве с Органным 
залом, с любым кинотеатром, и сделать посещение их в 
определенный день месяца своей доброй традицией.

НА СНИМКЕ: студенты Политехнического института на 
бесплатном благотворительном концерте ансамбля Дмитрия 
Покровского.

Поэт РО М АН СО ЛН Ц ЕВ — Народный Де
путат СССР. В  ближайшее время будет откры" 
та общественная приемная для встреч народно
го депутата с избирателями. А стихи у него — 
такие: ^

Мне стыдно с этим человеком 
о жизни новой говорить.
Я, было время, кукарекал, 
когда бы лучше водку пить!
Хвалил чиновника дурного, 
подмигивая, чтоб друзья 
все ж видели — лукаво слово, 
и верить мне никак нельзя...
А он молчал. И то молчанье 
яснее было многих слов.
А он кричал порой ночами 
средь сов летящих и цветов.
Его мы дружно унимали.
А днем опять бежали врать.
А  он опять молчал и печали, 
а нам бы надо уши драть...
И вот — пришло освобожденье 
от глупых, разноцветных слов.
И он, являя снисхожденье, 
к нам нынче вовсе не суров.
Он говорит, мы л,дали вместе, 
в Россию верили и в честь...
По вот встречаемся в подъезде 
одни — и все же что-то есть.
Сквозит угрюмое смущенье...
А что бы стоило и мне
иметь всегда и мысль, и мненье —
и мы бы были наравне!

(1) — Что нужно улучшить 
в жизни жителей района? 
Что должен делать райком 
партии?

(2) — Что Вы сами мо
гли бы сделать для района?

(1). РАБОТНИЦА телеви
зорного завода. — По ули
це Локомотивной беспоря
док, свалки, грязь. Нет ма
шин, которые бы увозили 
мусор.

РАБОЧИЙ: — Пусть рай
ком почаще встречается с 
трудящимися района. Куда 
ни ткнешь везде проблемы. 
Жилье строят медленно. С 
транспортом плохо. А мы 
в лицо не знаем своих ру
ководителей.

УЧИТЕЛЬ: — Решить про
блему молодежи, гд§р ей от
дыхать, досуг проводить 
можно бы было. Проводить 
пропаганду среди людей, 
чтоб занимались своими 
дворами. Повысить уровень 
культуры, — наверное, это 
проблема неразрешимая.

СТУДЕНТКА: — Чтобы
больше было парков отды
ха, благоустроенных дво
ров.

РАБОЧИЙ: — Жилье тес
ное. В милиции очереди, в 
исполкоме очереди, только 
и остается, что забастовать.

РАБОЧИЙ: — Хотел бы 
поближе познакомиться с 
деятельностью райкома.

ЭКОНОМИСТ: — Органи
зовать досуг подростков, 
секции в школе, площадки 
на улйце.

РАБОЧАЯ: — Больше де
лать, а то много разгово
ров, а дела нет.

РАБОЧАЯ: — Не устраи
вает работа служб быта: во
допроводчиков, сантехни
ков, телевизионщиков.

ПОДРОСТКИ: — Здесь ни 
погулять негде, парка нет, 
за город далеко на элект
ричке.

Экспресс—интервью
БИБЛИОТЕКАРЬ: — Очень 

много сейчас говорят, пи
шут о проблемах экологии, 
строят планы на будущее. 
Что же сделано у нас сей
час для оздоровления наше
го двора, района? Хотелось 
бы прочитать на страницах 
наших газет, чтобы эти со
общения периодически пе
чатались. Уже пора снимать 
плоды, пусть небольшие, но 
реальные, от решений нашей 
перестройки.

(2). На второй вопрос от
вет давали один: — Готов 
принять участие в озелене
нии, в субботниках.

Студентка КИСИ: — Раз
била бы маленький парк, 
детскую площадку.

I/I еще один ответ: — От 
себя лично предлагаю от
крыть счет для быстрейших 
решений экологических про
блем.

Опрос жителей района
провели Е. Вахрушева, О. 
Лемешева, студентки-жур
налисты I курса универ

ситета.
А еще в районе ост. «По

чта» перед нами произнес
ли целый монолог, и нам 
кажется, он тоже характе
ризует нашу повседневную 
жизнь:

— Могу рассказать, как 
покупают мебель в нашем 
магазине. Не какую-нибудь 
импортную, а вот эти гро
моздкие ДОКовские диваны, 
например.

Когда их могут завести и 
сколько — никто не знает. 
А привезут — мигом у кас
сы выстраивается очередь,

и в пять минут все прода
но. И не надейся, что как- 
нибудь повезет, и ты слу
чайно на них «наскочишь». 
Очередь надо занять с ут
ра, часто до абсурдного 
рано — часов с шести. А 
уж если тебе захотелось 
купить комплект — диван и 
кресла — то и в шесть ут
ра можешь опоздать. Ока
жешься во втором десятке, 
а комплектов помногу не 
завозят. Бывает, два-три, бы
вает — десять. Больше — 
очень редко.

Очередь занята. Что даль
ше? Дальше — никакой га
рантии, что сегодня что-ни
будь будет. И завтра могут 
не завезти, и неделю, и две. 
А ты стой. Стой в магази
не не отлучаясь, с десяти 
до половины пятого (поз
же, говорят, не привозят) с 
перерывом на обед. Очередь 
действительна в течение дня, 
завтра с утра занимай но
вую. Присесть некуда, на 
образцах продавцы сидеть не 
разрешают. А если отой
дешь — а тут вдруг приве
зут, никто не вспомнит, что 
ты был, скажем шестым.

Покупатели давно пыта
ются организовать запись — 
на стенки, на мягкие комп
лекты. В тетрадках по две- 
три сотни очередников. Раз 
в неделю отмечайся, а как 
окажется твоя очередь близ
ко, опять же — стой. Тет
радка-то нелегальная, продав
цы ее не признают, и ни; 
кто тебе товар не оставит, 
все будет мигом продано. 
Продавцам до этой тетрад
ки дела нет. «Убирайте ее,

— говорят. — Нечего лю
дей баламутить». И всем 
отвечают: «Никакой запи
си. Живая очередь». Полу
чается, одни приходят ни 
свет ни заря, другие по
том заявляют свои права. И 
тех и других можно понять. 
Вот и рассуждай о культу
ре общения.

— Ничего не знаю, я вас 
не пропущу!

Кто может так покупать 
в нашем магазине мебель? 
(Еще раз подчеркну —■ 
обычную, примитивную, крас
ноярскую. Не роскошь, не 
на полу же спать.) —- Пен
сионеры, те, кто в отпуске, 
«на больничном». Ну и с 
работы отпрашиваются, сто
ят. Смотришь, день два, не
делю, больше — те же лица.

Это нормально?
Выход вижу пока только 

один — узаконить запись. 
Заняться этим должны про
давцы. Если им трудно рас
сылать открытки — в мага
зине тесно, где мебель хра
нить, пока за ней не придут?
— можно что-нибудь приду
мать.Например, те, чья оче
редь подошла, должны будут 
навещать магазин с 17 до 18 
часов. Зайти и узнать. Если 
есть — купить. Это все же 
не стоять целый день. Не 

пришли — будет продано, это 
недолго.

Можно как-нибудь по-дру
гому.

Но продавцам нужно «пред
писать» этим заниматься. 
Инструкция нужна. Вы зай
дите, посмотрите — они же 
ничего не делают. Раз-два в 
день привезут им какие-ни
будь столики, полки. Так 
это только бумажку подпи
сать, остальное — забота 
грузчиков. Вот так и сидят, 
и чуть ли не сами призна
ются, что скучно им.

А мы стоим.

Н а ш и  корреспонденты 
задавали жителям района 
вопросы, объясняя это тем, 
что райком партии намерен 
предпринять конкретные ша
ги по улучшению благосос
тояния района. Кажется, они 
не искажали действитель
ность. Но какое отношение 
работа райкома имеет к про
блемам, которые люди назы
вают? Может быть, райкому 
тоже следует очертить круг 
своих полномочий?

И еще: для кого мы пе
чатаем эти «мнения» — для 
жителей района или для 
сведения самого районного 
руководства, как какое-то 
обязательство?

Прокомменти р овать ин- 
тервью мы попросили А. В. 
Т ОКМАКОВУ — секретаря 
Октябрьского РК КПСС.__

— Если бы мог удовлетворить 
самый короткий ответ на
1-й вопрос: «Что нужно
улучшить в жизни жителей 
района?», ответила бы так: 
все. Производить столько 
продуктов питания и товаров 
народного потребления, что
бы можно было не только 
быть сытым и одетым, но и 
выбрать, что больше по вку
су; построить жилье и соз
дать условия для полноцен
ного отдыха и развития; соз
дать новые механизмы эко
номики и научиться гибко и 
умело управлять ими...; воз
родить утраченное понятие 
труда как духовно - нравст
венной, а не только эконо
мической категории...

Какую бы плоскость мы 
ни взяли, можно продолжать 
бесконечно.

Гораздо труднее однознач
но ответить на второй воп
рос: «Что должен делать
райком партии, чтобы приб
лизить желаемое (я бы до
бавила и «как») если реаль
ность такова, что каждый 
новый день открывает новые 
проблемы — большие и ма
лые. Да и в этих коротких 
интервью люди говорят не 
о выдуманных бедах, а о 
больном и насущном.

Не случайно жители на
шего района по хозяйствен
ным вопросам обращаются 
в райком партии, ведь го
дами складывалась и ук
реплялась практика непос
редственного участия пар
тийных органов в решении 
самых разнообразных хо
зяйственных задач, в том 
числе и частного характера.

В докладе и выступлениях 
на XXVII съезде КПСС, 
19-ой партконференции мно
го внимания было уделено 
осмыслению роли и места 
партии как политического 
лидера в преобразовании об
щества и в связи с этим раз
граничению функций партий
ных и государственных орга
нов. И главный путь кото
рый может и должна ис
пользовать партия в прове
дении политической линии — 
действовать через коммуни
стов, работающих в органах 
власти и во всех сферах 
общества. Касается ли это 
только верхних эшелонов 
руководства? Отнюдь, И мы 
свою задачу видим в том, 
чтобы хорошо думать, уметь 
организовать ученых и спе
циалистов на осмысление той 
или иной проблемы и на ос
нове их знаний и опыта, 
опираясь на мнение членов 
райкома, избранных первич
ными партийными организа
циями вырабатывать направ
ление общего действия, по
могать партийным комите
там выполнять их прямые по
литические организаторские 
и воспитательные функции, 
взращивать творчество и 
инициативу людей, работаю
щих и живущих в районе.

Получается? Что-то: да! Из
менилась сама атмосфера, в 
которой решаются вопросы. 
Анализ, споры, поиск. И глав
ный метод — убеждение, со
поставление аргументов в 
товарищеском поиске лучше
го варианта.

Сумели ли мы уйти от не
посредственного участия в 
решении хозяйственных и 
других вопросов — конечно, 
нет. И не только потому, 
что, например, вопросы обес

печения продовольствием, 
жильем, товарами -народного 
потребления, экологические 
и другие приобрели поли
тическое значение, но и по
тому, что нужны новые за
коны, создающие условия 
для полной реализации вла
сти местных Советов. И ну
жно время, чтобы перейти к 
качественно новому стилю 
и методам работы.

Существуют, конечно, и 
субъективные причины, ко
торые и сегодня нередко 
приводят к ошибочным ре
шениям. Каждому из нас
учиться многому приходится 
заново, не всегда высока 
личная ответственность ком
мунистов - руководителей, 
секретарей партийных коми
тетов, а партийные организа
ции и трудовые коллективы 
подчас робеют и не могут 
дать принципиальной оценки. 
Как живучи оказываются и 
иждивенческие п о з и ц и и .  
Только один пример. Приво
жу его потому, что в экс
пресс-интервью его затрону
ли сами жители района.

Любимое место- горожан — 
березовая роща — требует 
постоянного ухода. Вот уже 
несколько лет райком партии 
вместе с оргкомитетом вес
ной и осенью организуют 
субботники по уборке рощи 
и посадке молодых деревьев, 
выращенных в лесопитомни
ках. Обращаемся к горожа
нам по радио, телевидению, 
через газеты. Но приходят 
только организованные не
большие группы, в основном 
студенты вузов района. И... 
единицы горожан, более две
надцати не было. Аналогич
ная позиция проявляется и в 
массе других дел. Однако 
процесс освобождения от пут 
равнодушия идет. Сегодня 
побывала в троллейбусном 
депо и- увидела как, не до
жидаясь рекомендаций свер
ху, руководители и сами ра
бочие изменяют свою жизнь: 
улучшают условия труда, ре
шают социальные вопросы. 
И это обнадеживает.

Убеждена, что мы выйдем 
из этого круга сложившихся

проблем, но нужен огром
ный неимоверный совмест
ный труд.

А теперь по некоторым 
конкретным вопросам:

Очень волнует меня, как 
сделать так, чтобы можно 
было регулярно информиро
вать всех жителей района 
о том, какие решения при
няты, какие появились идеи, 
предложения, что сделано 
конкретно, знать обществен
ное мнение. Для этого про
вод  и м информационные 
встречи, политдни, «Прямые 
линии связи», сходы, собра
ния по месту жительства, 
стремимся чаще бывать в 
коллективах. Ради этого ре
шили готовить объединенный 
выпуск многотиражных газет, 
который Вы держите в руках, 
работает группа социологов. 
Но очевидно, этого пока не
достаточно. Надо думать. 
Подскажите, пожалуйста, и 
Вы.

Много вопросов по бла
гоустройству. Справедливос
ти ради житель района отме
тит, что только в последние 
два года появились новые 
скверы, благоустроенны не
которые улицы и дворы, по
явились детские игровые и 
спортивные площадки. Но 
есть такие утолки, где ра
боты непочатый край. Это и 
Николаевка, и Бугач и, пос. 
ГЭС, ул. Прирученная и дру
гие. Нужны средства, а их 
пока очень немного. Но ну
жно и бережное отношение 
к тому, что уже сделано.

Что касается организации 
торговли, вместе с Вами хо
тела бы прочесть или услы
шать ответы руководителей 
городского управления тор
говли, потому что эти воп
росы в их компетенции и не 
требуют, на мой взляд, до
полнительных решений. Это и 
предлагаю сделать на стра
ницах нашей газеты.

Если у Вас есть предло
жения и желание высказать 
их — райком всегда открыт 
для всех. Если нет этой воз
можности прийти, звоните: 
телефоны: 21-91-27; 21-98-52, 
21-98-20.
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